
 

 

VIOLENCIA DOMESTICA 
 

Esteban: Recogiendo de los medios, de las conversaciones, de lo que la exposición 
pública está mostrando como problemas de actualidad más relevantes la familia 
muestra el foco de atención y sobre todos con una terminología que 
escuchamos reiteradamente y todos los días en nuestra Latinoamérica que es el 
de la violencia doméstica, no es que no existiera antes sino que se le está dando 
mayor visibilidad o mayor tratamiento Salvador para tratar de buscarle una 
respuesta desde diferentes ángulos y diferentes contribuciones que grupos y 
organizaciones bajo esta temática tratan de abordar, y ahí estamos tratando de 
mirar como esto también impacta en nuestro enfoque. 
 

Salvador: Claro, siempre cuando uno habla de violencia domestica (que está en 
crecimiento) hay que pensar en donde está la clave del problema, ¿por qué ha 
crecido la violencia domestica?, o ¿por qué sigue creciendo la violencia 
domestica?, y creo que es por la forma en que encaramos el tema de la familia, 
no todos encaran igual el tema de la familia ni todos ven a la familia de la 
misma forma, y eso es lo que desata después la violencia doméstica, yo leía en 
el mismo diario, el mismo día dos casos que justamente los registre porque me 
parecieron un contraste interesante para compartir, en primer lugar no sé si 
recordás que hubo una tragedia aérea en una zona en guerra en Ucrania donde 
un avión cae con cientos de pasajeros arriba, estaba volando sobre una zona de 
conflicto y cae en la zona de conflicto, entre los que estaban allí había una 
jovencita de Australia, los padres Australianos reciben la noticia de la tragedia y 
me llama la atención porque los padres inmediatamente van de Australia a la 
zona de conflicto, y van a entrar a la zona de conflicto porque ellos sospechan 
que aunque el avión viajaba a 10000 metros de altura, como la hija estaba 
atada al asiento puede ser que haya salido eyectada, y que las bajas 
temperaturas pueden hacer que su cerebro entrara en hibernación, y que el 
asiento haya amortiguado la caída y que de alguna forma puedan encontrar a su 
hija con vida, indudablemente todos estos razonamientos nos suenan a 
nosotros como irracionales pero en el fondo hay una familia que ha sentido que 
la bendición de ser familia se vio violentada por este hecho, es decir que hay 
padres para los que la familia es una bendición, y ellos aman a su hija, han 
vivido la felicidad de una familia feliz (valga la redundancia), el fruto de esta 
familia es esta hija, y esos padres desesperados no se resignan a que su familia 
o su hogar tenga ese vacío, a pesar de que yo lo veo como irracional al planteo 
no dejo de conmoverme ante la forma en que estos padres encaran eso, más 
cuando leo en el mismo diario que un padre cae preso porque su hija de dos 
años lloraba constantemente, entonces él se puso muy nervioso, la castigo y 
golpeo a la esposa hasta dejarla marcada, y metió a su hija dentro de un 
lavarropa y la hizo girar en el lavarropa, cuando la saco la chica estaba 
totalmente lesionada, tuvieron que internarla al igual que a la esposa, y a él lo 



 

 

metieron preso, y yo pienso que contraste porque acá tenemos a alguien que 
tenía una buena familia y siente que la pierde, y siente el peso de la pérdida, y 
acá hay otro que destruye el su propia familia, entonces uno tiene que pensar 
que estas dos familias fueron constituidas en distinta forma, hay algo en la base 
que es diferente, entonces acá cuando llegamos al caso de la violencia familiar 
hay una desvalorización en la persona de la familia que hace que no la preserve, 
que no la construya, que la destruya, porque para ellos llega un momento en 
que tener una familia y un matrimonio es una maldición, y es difícil hacer una 
radiografía veraz sobre este tema porque uno no puede meterse en todos los 
hogares para saber cuál es la verdad, no podemos tener una estadística de 
violencia familiar porque la violencia familiar que entra en las estadísticas es la 
que estalla y sale afuera, pero cuando se queda entre las 4 paredes no la ve 
nadie a esa violencia familiar, sin embargo a pesar de que no podemos hacer 
esa radiografía veraz hay indicios importantes de que crece la violencia 
doméstica y son indicios importantísimos, es interesante la vivencia que vivió 
una ciudad pequeña, una ciudad de 250000 habitantes, una ciudad que un día 
decide en esa ciudad justamente por el programa de violencia domestica 
colocar un número de teléfono gratuito para que la gente llame si tiene un 
problema de violencia doméstica, en los primeros 6 meses que estuvo colocado 
el número, estamos hablando de una comunidad pequeña, recibieron 1499 
llamadas en 6 meses, si usted saca la cuenta son nueve llamadas por día de 
diversas formas de violencia doméstica, tuvieron que colocar 10 personas para 
atender los teléfonos porque después hay que atender a la persona, en una 
comunidad de 250000 habitantes, no estamos hablando de una gran ciudad, el 
porcentaje es tremendo, cuando intente comunicarme con algunas oficinas que 
tratan el tema de la violencia domestica dicen que van en aumento, no quieren 
dar datos precisos, a lo mejor porque no tienen, pero dicen que ellos sienten 
que va en aumento, solamente una de estas oficinas informa que en el primer 
semestre del año 2012 hubo 95 niños que quedaron huérfanos por violencia 
doméstica, o porque el padre mató a la madre o que la madre mato al padre, 
119 femicidios, mataron a la mujer, y 2 de cada 10 personas conocen casos de 
violencia doméstica, quiere decir que no es un problema local esto sino que es 
un problema que por lo menos afecta a todo el mundo occidental, la primera 
causa de muerte de mujeres entre los 16 y los 44 años es la violencia doméstica, 
quiere decir que después vienen las enfermedades, los accidentes y todo lo 
demás, quiere decir que hay una violencia familiar denunciada y delictiva que es 
la que llega a la estadística pero que denuncia que debajo del iceberg hay una 
violencia domestica no denunciada porque no ha llegado tampoco a lo delictivo 
pero que sin embargo existe, hay un área subterránea que no se denuncia, 
entonces estas cifras que son tremendas son las que se ven, habría que ver 
cuáles son las que no se ven, para esta gente la familia no ha sido una 
bendición, ha sido una carga, un problema, una fuente de conflictos, un lugar 
peligroso para vivir, y tenemos entonces que reflexionar sobre la familia, yo he 



 

 

tenido que atender algunos casos de violencia domestica donde he tenido que 
decir cosas que me costaban a mi decirlas como por ejemplo, abandone su casa 
ya porque su vida corre peligro, esto es muy difícil de decir porque la persona 
pregunta ¿y después que hago?, tiene que ir y hacer una denuncia porque la 
están golpeando, y la gente a veces se resiste, y hay mujeres que colocan la 
denuncia y después la retiran porque tienen un marido golpeador que en un 
momento les pidió perdón y las vuelve a golpear la semana que viene, y en esto 
hay una dependencia de la mujer que es peligrosa también, yo digo que frente a 
los casos de violencia domestica hay que ir y hacer inmediatamente la denuncia 
porque la violencia domestica no para, va en aumento, yo conocí un caso de 
violencia domestica donde terminaron los dos muertos, él porque la mató a ella 
y después se suicidó, y era un caso de violencia doméstica, quiere decir que no 
es un problema superficial ni menor, es un problema de grandes dimensiones el 
de la violencia domestica que está afectando hoy a toda la sociedad occidental, 
lógicamente que lo que hay que revisar entonces es sobre qué base se está 
edificando la familia porque lo que está fallando es eso, es decir que se crea 
sobre una base falsa que después no da la respuesta que la persona necesita, y 
porque no le da a la persona la satisfacción que necesita entonces soluciona el 
problema a través de la violencia, y la familia que tendría que ser un oasis de 
paz en medio de una sociedad conflictuada es un conflicto más que se 
multiplica dentro del ámbito doméstico, por eso es terrible la violencia 
doméstica. 
 

Esteban: Hacemos una pausa en la conversación con Salvador sobre la violencia 
doméstica en los hogares, como se ha instalado esto, y que respuestas para 
solucionar, para prevenir, para corregir este drama que se está viviendo 
podemos brindar desde aquí, ya venimos. 
 

PAUSA… 
 

Esteban: A medida que el tema se estudia más, se tipifica más en diferentes variedades, y 
hay tipos de violencia domestica que nos dejan realmente preocupados como 
algunos que hemos visto antes de la pausa, por eso ante esta creciente 
situación Salvador es bueno que podamos mirar desde el ángulo del optimismo 
y la prevención y la solución, además de la corrección y de poder salvar a 
muchas personas que están en medio de esta situaciones. 
 

Salvador: Si, por supuesto, para eso estamos haciendo justamente este programa, 
estamos tratando de solucionar un problema social, pero problemas de toda la 
sociedad, porque en definitiva la célula madre de la sociedad es la familia, y si la 
familia está viviendo esto entonces estamos frente a un problema que afecta a 
toda la sociedad, yo creo que hay una cosa que hay que tener clara y es que la 
mayoría de los problemas familiares se debe a que se fundan familias sin saber 



 

 

que es la familia, sin saber cuál es el propósito de la familia, sin saber cuáles son 
los objetivos que tiene que cumplir una familia y sin saber cómo debe 
manejarse la familia, es decir que todo el que tiene que fundar una familia, el 
que va a armar una familia, y no es obligatorio tener una familia, si alguien no 
quiere casarse que no se case, pero si se va a casar tiene que saber ciertas 
cosas, tiene que saber que en primer lugar para que exista familia tienen que 
saber cuántos hijos van a tener, como los van a criar, y como van a organizar a 
esa familia, si uno sabe que hay una ley superior y que entra a una institución 
que es creación de Dios tiene que tratar de enterarse que es esa institución, 
cuales son las bases de esa institución, que es lo que maneja esa institución, la 
familia es una institución que cuando se la presenta en el principio se le marcan 
dos propósitos, el primer propósito es un propósito biológico, el primer 
mandamiento que se le da al hombre es fructificad y multiplicaos, llenad la 
tierra, lo que quiere decir que la familia cumple un propósito biológico que es la 
multiplicación de la especie, estamos hablando desde el punto de vista 
biológico, pero tiene también un propósito psicológico porque la segunda cosa 
que se relata en el libro de génesis acerca de la fundación de la familia es, no es 
bueno que el hombre esté solo, tiene que vivir en relación porque el hombre no 
es un ser leguario, es un ser para vivir en comunidad, y entonces se le da la 
ayuda idónea que este frente a él y que lo complemente, lo que quiere decir 
que la familia tiene que cumplir fundamentalmente esos dos roles, la 
procreación pero además la contención, la familia otorga a todos los 
descendientes (que es el propósito primordial de la familia el tener 
descendientes, no diría propósito excluyente porque un matrimonio puede vivir 
sin tener hijos porque cumple con la misión de no estar solos y de la ayuda 
mutua, pero si puede tener hijos el propósito es que tenga esos hijos) en primer 
lugar arraigo, significa que todos necesitamos pertenecer, y todos necesitamos 
tener raíces, es decir que nuestra vida este instalada en algún lugar y crezca 
dentro de ese lugar, ser parte de una sociedad, y es muy importante esto, yo 
veo a veces adolescentes que son transportados de un país a otro y los he 
conocido en el país de origen y después los he visto en el país que han emigrado 
y veo el tremendo choque que viven esos chicos con ese cambio de cultura que 
se ha hecho en el momento más especial de la vida que es la adolescencia, si 
tienen que hacer un traslado háganlo cuando los chicos son muy chicos o 
después trasládense cuando ya se casaron, pero en el medio el desarraigo es 
tremendo, y después los padres los trasladan de una cultura a otra siendo 
adolescentes, y los padres quieren que mantengan la cultura de origen, y los 
chicos no quieren mantener la cultura de origen y tienen problemas, entonces 
es muy importante el arraigo, donde va a vivir esta familia, va a echar raíces acá, 
es encontrar el lugar en el mundo, en familia descubrimos varias cosas por eso 
hablamos del arraigo, descubrimos quienes somos, eso lo descubrimos en la 
familia, de dónde venimos y hacia dónde vamos, son las respuestas 
existenciales que las tiene que dar la familia, y esta es la función, por tanto 



 

 

tener un hijo es un trabajo porque hay que darle esas vivencias, en segundo 
lugar la familia otorga a los descendientes protección, la familia es un paragua 
protector. 
 

Esteban:  Por eso es contrario a su naturaleza la violencia doméstica. 
 

Salvador: Claro, porque entonces le quitaron la protección, la violencia no tendría que 
vivirse en ningún lado pero si tiene que vivirla la viviría fuera de la familia, no 
dentro. La familia nos cobija cuando nacemos y nos ayuda a lo que es 
fundamental que es la socialización, nos ubica en la sociedad, estos son los dos 
grandes propósitos de la familia, arraigarnos, darnos esa identidad y 
protegernos, quiere decir que tenemos que hacer esto y tenemos que hacerlo 
desde el principio porque alguno puede decir que una nena de dos años que la 
metieron al lavarropas y que después la tuvieron que llevar al hospital no se va 
a acordar de esto, yo no sé si se va a acordar de esto, hay algo que es muy 
importante en la familia y que gravita mucho, y me voy a referir brevemente a 
un caso de la Biblia que es el caso de Moisés, Moisés fue un hombre nacido 
entre los hebreos que la princesa egipcia que lo rescata de las aguas por una 
estratagema que hubo allí se lo entrega para que lo crie a la propia familia 
hebrea, a lo sumo los que conocen el tema dicen que pudo haber estado 5 
años, a los 5 años ya lo llevan al palacio faraónico, y en medio de esa cultura se 
forma y aprende toda la ciencia de los egipcios, pero cuando llega el momento 
de la madurez y tiene que elegir, el elige identificarse con lo que fue la familia 
que estuvo durante sus primeros 5 o 6 años de la vida, y fue determinante 
porque la familia en esos años son determinantes, y entonces es determinante 
en la enseñanza de los hijos, que el padre salga a trabajar y a traer todos los 
días el sustento de la familia es un ejemplo para los hijos, le está dando una 
lección, y se la tiene que dar desde muy chico, y eso se va gravando porque 
nosotros creemos que los hijos se educan solamente con lo que decimos, y no 
es así, los sermones que damos los padres no sirven para nada, yo recuerdo los 
sermones que daba mi padre que era de dar grandes sermones cuando 
hacíamos algo malo, cuando empezaba el sermón yo estaba deseando que 
terminara, y yo decidí no darle ningún sermón a mis hijos, pero darle un 
ejemplo y la reprensión y el castigo de todo lo que hicieran, pero dar el ejemplo 
sobre todo esto, recuerdo que cuando cumplí 60 años hicieron una gran 
reunión y le dijeron a nuestros hijos que hablaran, y Ezequiel que es muy 
expansivo y ustedes lo conocen, él dijo yo doy gracias que no nos diste nunca un 
gran sermón en casa, pero siempre fuiste una gran presencia, creo que a veces 
nos falta eso, entender que no enseñamos con las palabras, sino que 
enseñamos estando presentes, enseñamos a nuestros hijos con lo que somos 
en el momento de estar en familia, y entonces los hijos van creciendo sanos 
porque tienen un entorno sano, porque se ha entendido lo que es la familia, y 
han entendido los cónyuges que se va la familia no para ser feliz sino para hacer 



 

 

feliz que es diferente, es uno de los problemas que existe y que yo siempre 
subrayo cuando se toman los votos matrimoniales en las iglesias, cuando uno 
toma los votos matrimoniales le dice si está dispuesto a amar, a respetar, a 
proteger, le da todas las condiciones de lo que tiene que hacer, y al año cuando 
tienen problemas dicen vengo porque me quiero divorciar porque no siento la 
satisfacción que esperaba, pero si usted no esperaba nada, usted dijo que iba a 
dar, es al revés, usted cuando llego acá dijo que iba a aportar tales cosas, y 
ahora resulta que fue a sacar no a aportar, la familia es un aporte, tenemos que 
ir y aportar, y yo creo que Dios quiere bendecir nuestras familias, no importa lo 
que haya pasado, siempre lo importante es el futuro, Dios quiere bendecir a la 
familia que nos está escuchando en este programa, Dios quiere enderezar lo 
que está torcido y puede enderezarlo, Dios puede enmendar lo que está 
equivocado, Dios puede sanar lo que está dañado, restaurar lo que está caído, 
pero hay algo que es fundamental y que lo dijo una vez Jesús frente a alguien 
que estaba viviendo una tremenda crisis, Jesús lo llamó a esta persona y le dijo 
hoy es necesario que yo pose en tu casa, es necesario que Dios este presente, y 
si Dios no está presente que quiere entrar en el hogar, que quiere ser parte del 
arreglo de las cosas, que quiere instalarse allí, si no tenemos instalado esto que 
es el creador de la institución la familia entonces va a la deriva, y lo que nos está 
pasando es que al irnos desprendiendo de los principios espirituales que 
debieran estarnos rigiendo y al poner los principios humanos estamos llevando 
a la familia a una crisis terminal, y por eso hay que volver a escuchar a Jesús, y 
yo creo que cada familia debiera escuchar a Jesús, y tiene que escuchar que esa 
palabra es personal para tu familia y para mi familia, la palabra de Jesús es hoy 
es necesario que yo pose en tu casa, que yo esté presente, y cuando invitamos a 
Jesús a entrar a nuestra casa la familia entonces es una familia diferente. 

 


